

COMPOSICIÓN DEL CABILDO.

CORREGIDOR: Tristán de Luna y Arellano.

REGIDORES:

Marcos Rodríguez de Guevara, alguacil mayor
Fernando de la Barrera
Pedro Diez de la Barrera
Juan Suárez de Figueroa
Andrés de Balmaceda
Pedro de Alzate, depositario general
Diego Moreno de Monroy
Gonzalo de Córdoba y Prado, capitán
Diego de Soto Cabezón
Juan Francisco de Vértiz
Juan Caballero y Medina
Diego López de Zarate
Alonso Galván
Rafael de Trejo y Carvajal.

ESCRIBANO MAYOR: Fernando Carrillo.

1

1 de enero

ALCALDES ORDINARIOS. Fueron elegidos Luis de Villegas Jasso y Pedro de Ocuña.

ELECCIÓN ANUAL DE OFICIOS. Se acordó dar billete para la elección de oficios de mañana.

2

2 de enero

ELECCIÓN ANUAL DE OFICIOS. Se efectuó el nombramiento de oficios de la ciudad: Alférez real para la víspera y día de San Hipólito, Francisco de Solís; diputado de alcabalas, Gonzalo de Córdoba y Aceto; procurador mayor, Alonso Galván; administrador de maíces, Juan de Figueroa; obrero mayor de propios, Diego de Soto; administrador del rastro, Fernando de la Barrera; diputado de propios, Juan Francisco de Vértiz y Francisco Moran de la Cerda, y por falta de éste último se propuso nombrar otra persona. Los señores del correo mayor, Pedro de la Barrera, Juan de Figueroa y Juan Francisco de Vértiz fueron electos para que entre ellos el Virrey elija diputado de policía y agua. Por diputados para las fiestas de la ciudad, Fernando de la Barrera y Pedro de la Barrera; diputado de elecciones por turno, Fernando de la Barrera. Por no haber un oficio que se ocupe

de las cuentas de la sisa, el pósito y otros censos antiguos, se propone para tal oficio que sea un regidor desocupado y que se le pague 500 pesos; el encargado de las cuentas será Diego de Monroy; por mayordomo de la ciudad, Hernando de Peñaloza; contador de propios, Juan de Torres Montenegro; mayordomo del pósito, Antonio Gómez de Paz; alcalde de la alhóndiga, Don Juan de Quevedo; veedor del matadero de México, Melchor de los Reyes; alcalde del rastro, Rodrigo de Castilla; por veedor del matadero de la Piedad, Felipe de Salvatierra; alcalde de la Alameda, Dionisio de Paliola; alcalde de propios, Francisco Millán; fiel de la romana de la carnicería mayor, Pablo de Solís; escribano de la alhóndiga, Juan Audino; medidor del pósito, Cristóbal Ruiz; veedor de ejidos, Juan de Bañuelos; portero de propios, Francisco López; capellán de la ciudad, Don Gonzalo Carrillo por voto del corregidor; capellán de la ermita de Nuestra Señora de los Remedios, lic. Diego de Carransa; sacristán de la ermita, Francisco Flores; sacristán de la capilla del cabildo, Juan Gallo Descalado; portero de cabildo, Juan González; segundo portero, Manuel Correa. Se suspende el nombramiento del cuidado del toque de queda de la ciudad por ser tarea del cabildo de la iglesia. Por intérprete de la audiencia ordinaria, Pedro de Castro; procurador de la audiencia, Pedro Manticuro; solicitador de pleitos, a nombramiento del señor procurador mayor; letrados de la ciudad, doctores Juan Cano y Sánchez de Guevara; oficial mayor de la alcabala, Andrés Pérez Navarrete; oficial segundo, Pedro de la Bastida a nombramiento del escribano mayor del cabildo; escribano de ejecuciones de alcabalas, Sebastián de Tapia; solicitador de alcabalas, Juan Núñez y Diego Montes; portero del alcabala, Pedro Mercader; procurador del alcabala, Pedro Sebricquez; alguacil ejecutor de alcabala, Pedro de Peralta; médico de la cárcel, doctor Ordoñez; boticario de la cárcel, Urbano Martínez; procuradores del número, se nombra a Diego Ortiz Dávila, Francisco Sebreras, Gabriel López Aedo, Cristóbal López, Francisco de Carcamo, Antonio de Medina, Pedro Beserra, Clemente de Paz, Alonso del Castillo, Blas Ximenes, Sebastián de León, Diego de Mondieta, Andrés de Gómez, Hernando Londo, Agustín Díaz, Antonio de Cuevas y Francisco de San Figueroa; diputado de la carnicería, escribano mayor Juan Caballero; diputado de la carnicería de la Santa Catalina, Diego de Zarate; de la carnicería de la Veracruz, Rafael de Trejo; de la carnicería de San Martín, el alguacil mayor; de la carnicería de la plaza, Fernando de la Barrera; fieles ejecutores del rastro, Pedro de la Barrera y Alonso Galván; diputado de la alhóndiga, Juan de Figueroa; diputado de la casa de Moneda, Diego de Monroy. ALGEBRISTA. Se suspende por ahora el salario de este oficio al igual que su nombramiento.

3

11 de enero

CORREGIDOR. Recibimiento del corregidor Fernando de Sosa de Juárez; se propone que se le reciba, hospede y que los gastos corran por parte de las rentas de la ciudad. Se acordó que Juan Francisco de Vértiz y Fernando Carrillo respondan estas cartas.

CORREGIDOR. El corregidor avisa al Cabildo que el día 26 de enero parte para España.

REMATES. Se remató a Juan López de Torres el puesto de fiel de varas y medidas por cinco años a razón de 250 pesos, haciendo suelta de 317 pesos que se le debían por unas sillas, medias fanegas y lo demás que contenía el remate.

FESTIVIDADES. Se aprobó que en el 5 de febrero se celebre a perpetuidad la fiesta del mártir mexicano San Felipe de Jesús.

REGIDORES. Se aprobó que se despache libranza general del salario de los regidores del año pasado por 629 pesos.

REGIDORES. Se acordó notificar a los regidores que tienen oficios que no salgan de la ciudad sin licencia, si no se les sustituirá por otros regidores.

TOQUE DE QUEDA. Se asignó a Nicolás de Santander, compañero y portiguero, 50 pesos de salario para tocar la queda.

COMISIÓN DE REGULACIÓN DE PRECIOS. El Virrey manda que el cabildo nombre tres comisarios que junto con el prior y los cónsules de la universidad de los mercaderes, hagan comisión para moderar el precio de mercancías como vino, aceite, papel, canela y rúan; el cabildo nombró a los regidores Diego de Monroy y Juan Francisco de Vértiz y al escribano Fernando Carrillo.

DIPUTADOS DE ALCABALAS. Se acordó que los diputados de alcabalas, que debido a la inundación no pueden pagar lo que deben, acudan a Hacienda junto con el procurador mayor y los letrados de la ciudad para pedir que el año de 1629 se cobre la mitad de los \$91,000, en 1630 se les baje \$30,000 y para 1631 sean \$25,000.

4

14 de enero

NUEVO TENIENTE. El corregidor Tristán de Luna y Arellano pidió al Virrey se le diera licencia para nombrar nuevo teniente, ya que el actual en cargo, Fernando de Oñate, no puede cumplir sus funciones por su poca salud; el Virrey nombró al doctor Cristóbal Sánchez de Guevara.

RASTRO PÚBLICO. Debido a la inundación del año pasado que afectó al rastro, éste pide se haga terraplenar y poner en altura conveniente, empedrarle y que se le haga una calzadilla para que la gente pueda ir con comodidad a él.

ALHÓNDIGA. En lugar de reedificar la alhóndiga por los daños que causó la inundación, se pide al virrey que se haga el gasto en una nueva alhóndiga en la plaza del Volador. Además de cobrar derechos a las personas que vendan trigo, harina y cebada, se pide se le cobre también a los que venden maíz para financiarlo. Se acordó hacer la consulta al Virrey por escrito.

MAÍZ. El administrador del pósito dijo que tiene problemas para almacenar maíz porque las salas del pósito están arruinadas. Se acordó que se ponga el maíz en algún otro lugar de la alhóndiga.

PROCURADOR MAYOR. Se le dio poder a Alonso Galván para que haga todos los requisitos necesarios para ser ratificado por las autoridades pertinentes como tal, y se le dio 100 pesos para gastos de pleitos de los que habrá de dar cuenta.

5

18 de enero

CORREGIDOR. Se tratan los preparativos para el recibimiento del corregidor Fernando de Sosa de Juárez a la Ciudad de México, ya que se cree estará ese mes en San Juan de Ulúa.

CASAS Y TIENDAS DEL AYUNTAMIENTO. Se aprueba a reserva de los propios intereses del cabildo, una postura hecha por Juan Juárez sobre la compra de 37 casas y tiendas de la ciudad por \$6,500 anuales a razón de seis años.

PAGO. Se aprobó pagar 51 pesos a Francisco Maldonado por la ocupación de su casa y tienda para poner las carnicerías debido a la inundación.

LIBRANZAS. Se aprueba para Juan de Figueroa, administrador de los maíces, \$629; a Fernando Carrillo, escribano mayor del cabildo, dos tercios de su salario de sisa y pósito del año pasado; a Juan Gallo Descalado, sacristán de la capilla del cabildo, un tercio de su salario; al Regidor Gonzalo de Córdoba, quien sirvió como diputado de propios desde el año pasado hasta que fue electo Juan Francisco de Vértiz, se libre su salario en propios; a Diego de Carranza, capellán de la ermita de los remedios, el último tercio de su salario del año pasado; a Francisco Flores, sacristán de la ermita, los últimos dos tercios de su salario de fin de diciembre del año pasado.

PROCURADOR MAYOR. Alonso Galván pide que se provea el reacondicionamiento de las cuatro carnicerías públicas; el cabildo dio al procurador mayor los autos del remate de las obras de las carnicerías para hacer con ellas lo que mejor le parezca.

MISAS. El cabildo acordó que en los días festivos se diga misa en las dos capillas que están acabadas en la nave de afuera de la catedral; se acordó que Juan de Figueroa pida esto al arzobispo.

VENTA DE PLUMAS. Se acuerda que Fernando Carrillo venda las 350 plumas que se compraron para las fiestas para que no se echen a perder, que se deshaga de ellas con la menor pérdida económica posible y que el dinero ganado lo entregue al mayordomo de la ciudad.

CANCEL. Se acuerda que se haga un cancel en la puerta de la sala del comisorio para que no se oiga desde fuera los asuntos que se tratan; se manda que Fernando Carrillo recomiende a Juan López de Torres, fiel de varas y medidas, para que lo haga.

PORTEROS. Se les pide asistan con sus ropas los días del cabildo desde las nueve y que no falten, y que de ahora en adelante requerirán la certificación del escribano mayor del cabildo para que se les libre su salario.

ASISTENCIA DE LOS REGIDORES. Se pide que los cabildos ordinarios se realicen de nueve a once y que los regidores no falten, en particular los que tienen oficios y los que tienen comisiones cumplan su deber notificando si necesitan algo cuando lo requieran.

CONTADOR DE PROPIOS. Por estar enfermo Juan de Torres Montenegro se acordó sustituirlo provisionalmente por Pedro López de Labastida.

ACUEDUCTOS. Se pidieron los autos respectivos para decidir si se deben de rematar o administrar los acueductos.

ALGUACILES. Se acordó que se consulte y suplique al Virrey que restrinja las muchas varas de alguaciles y que cada uno haga lo que le corresponde.

CONGREGACIÓN DE INDIOS. Se pide al Virrey que ordene a los gobernadores que congreguen en el pueblo de San Miguel a los indios de los barrios de Santiago

y San Juan, que sufrieron pérdidas de viviendas por la inundación pasada.
MAÍZ. Que el administrador del pósito diga si hay dinero para comprar maíz y para venderlo a los pueblos
GANADO. Se pide al Virrey remedie la matanza excesiva de cabras, vacas y ovejas.

6

21 de enero

SISA DEL VINO Y OBRAS. Se trató un papel del Virrey sobre las obras que se comenzaron para la prevención permanente de inundaciones en la ciudad; se informa al cabildo cuales son éstas, su costo y la imposición sobre la sisa del vino propuesta.

7

24 de enero

SISA DEL VINO Y OBRAS. Se reunió el cabildo junto con los letrados Juan Cano y Cristóbal Sánchez de Guevara para revisar el papel que el virrey mandó sobre las obras para prevenir inundaciones y sobre la necesidad de cobrar sisa al vino para costear los gastos y para fortificar la fuerza de San Juan de Ulúa. El cabildo determinó que como este es un asunto muy importante es indispensable que estén todos los capitulares y se dio billete para reunirse el día 25.

8

25 de enero

BILLETE DE REUNIÓN. Se reunió a cabildo con la intención de tratar el asunto de la sisa del vino para las obras públicas que propuso el virrey.

SISA DEL VINO Y OBRAS. Se determinó que la sisa se haga por un cuartillo en el vino por cuatro años y que se cobre al descargar las pipas en el puerto; que lo recaudado se utilice exclusivamente para las obras contra la inundación en la ciudad de México y no en San Juan de Ulúa.

9

4 de febrero

GANADO. Hernando Ruiz Guillén pide se revise la irregularidad en el abasto de carneros para los mataderos, ya que los criadores quieren darlos a un real más de cómo se van a vender en canal. Se acordó se lleve el asunto al virrey.

AGUA. El inquisidor Francisco Basan de Albornos pide una merced por medio real de agua para su casa, huerta y jardines; se le conceden dos pajas.

LIBRANZAS. Se aprueba para Francisco Millán alarife el tercio último de su salario del año pasado; para el boticario Urbano Martínez el tercio último del año pasado por las medicinas que dio a la cárcel.

DIPUTADOS DE CARNICERÍAS. Para la carnicería mayor, Juan de Figueroa; para la de Santa Catalina, el correo mayor; para la de la Veracruz, Diego de

Monroy; para la de San Martín, Gonzalo de Córdoba.
DIPUTADO DEL RASTRO PÚBLICO. Se da el cargo al depositario general.
FIELES EJECUTORES. Juan Francisco de Vértiz y Juan Caballero.
DIPUTADO DE LA ALHÓNDIGA. Diego de Zarate.
DIPUTADO DE LA CASA DE MONEDA. Alonso Galván.
REINTEGRO DE SALARIOS. El mayordomo Hernando de Peñaloza pidió se le reintegren los salarios que pagó a los regidores Francisco de Solís, Francisco Escudero y Andrés de Balmaceda por 629 pesos.
ERMITA DE NUESTRA SRA. DE LOS REMEDIOS. El procurador mayor hizo notar que hace mucho no se manda supervisión para la dicha ermita, sus bienes y sus rentas y el modo con que se comportan los visitantes, por lo tanto el cabildo acordó que se despache comisión.
CONGREGACIÓN DE INDIOS. Fray Francisco Rodríguez, franciscano, mandó al cabildo una relación de cómo debe de dárselos tierras y otros servicios a los indios que se congreguen en Chapultepec. Se determinó mandar comisión para poder informar al virrey del estado de las cosas y las medidas que deben de tomarse.
ABUSOS DE CARNICEROS Y TABERNEROS. El virrey dio unas reformas para garantizar que se aplique la ley con todo rigor a los carniceros y taberneros que venden a precios excesivos y que dan pesas falsas. El cabildo determino cumplir la orden.

10

8 de febrero

REGIDORES. El tesorero de la casa de moneda Juan Lorenzo de Vera presentó la cédula real y todos los procedimientos legales que lo legitiman como tal, y puesto que dicho cargo incluye ocupar un asiento en el cabildo como regidor, el cabildo accedió en darle este puesto.
CONTADOR DE DESAGÜES. El procurador mayor propuso que haya uno en lugar de varios contadores para las obras de desagües para poner mayor orden a las cuentas. El cabildo mandó que se aconseje esto al virrey y se dé billete para el día primero.
LIBRANZAS. Juan de Torres Montenegro, hijo en representación de su padre, pide los dos tercios del salario que se le deben del año pasado; el cabildo mandó se le dé la alcabala a cuenta de lo que debe.
CARNICERÍAS. No se aprueba la postura de Hernando Ruiz Guillén.
REPARTO ILEGAL DE TIERRAS. Se comunicó en cabildo que Martín de Realibarejon, en su pretensión de fundar la ciudad de Lerma, reparte tierras que son pastos comunes y obligados que surten ganado a la ciudad; el cabildo mandó al procurador mayor detenga esto.

11

15 de febrero

TENIENTE DE CORREGIDOR. El corregidor Tristán de Luna, debido a sus muchas ocupaciones, pidió al virrey le permita tener teniente de su cargo, el virrey accedió y eligió al doctor Sánchez de Guevara; el cabildo accedió.

12

19 de febrero

TENIENTE DE CORREGIDOR. El doctor Sánchez de Guevara en su presentación ante el cabildo fue contradicho por éste sobre su cargo, por lo que pide se dé testimonio de dicha contradicción para apelar al rey.

DIPUTADO DE POLICÍA Y OBRERO MAYOR DE AGUA. Como resultado de la consulta de primero de enero pasado (ver 2 de enero) para la elección de dicho oficio, el virrey rechazó a Pedro de la Barrera, Juan de Figueroa y Juan Francisco de Vértiz por estar ocupados y en su lugar eligió a Diego de Zarate; el cabildo accedió.

ESTANCO DE CORDOBANES. La ciudad dispuso que se guarde la consulta que se hizo al virrey en relación a que un regidor hiciera las visitas al estanco de los cordobanes, el virrey dijo que no.

13

21 de febrero

TENIENTE CORREGIDOR. El cabildo hizo contradicción y protesta porque haya teniente de corregidor.

MAÍZ. Juan de Figueroa administrador del pósito de maíces, dijo no tener dónde poner el maíz y que su mayordomo, al ausentarse para recibir al corregidor, no podrá recibir el maíz; además informa que el conde de Santiago no cumplió con el contrato porque no entregó el maíz cuando debió hacerlo. El cabildo respondió que el administrador arrende una casa provisionalmente por 200 pesos para guardarlo, mientras se determina acerca de la reparación del pósito, que viva en dicha casa el mayordomo y que no se reparta sin orden del cabildo; en cuanto a la ausencia del mayordomo, se dispuso que por ser una ausencia forzosa que se deje a una persona en su lugar.

CEREROS. Se vio un memorial acerca de los cereros para que el cabildo informe al virrey sobre los beneficios de la cera; visto se mandó traer los autos y se dio billete.

14

25 de febrero

CONTADOR DE DESAGÜES. Se vio la propuesta del procurador mayor acerca de que se proponga un contador para que sólo se dedique a las cuentas del desagüe, visto por el cabildo se aprobó y se mandó hacer la consulta correspondiente.

ABASTO DE CARNICERÍAS. Se hizo remate del abasto de las carnicerías en Hernando Ruiz Guillén, el cabildo aceptó el remate y dará cuenta al virrey.

RASTRO PÚBLICO. Se comisiona al correo mayor para que continúe el asunto de terraplenar el rastro debido a que por la ausencia de Fernando de la Barrera no se ha podido llevar a cabo la orden.

REPARO DE CARNICERÍAS. La ciudad decidió costear el reparo de las cuatro carnicerías por cuenta de los derechos de la carne y que se le pase a cuenta lo

gastado al procurador mayor.

VEEDORES DE TOQUEROS. Se vio la elección de veedores de toqueros para este año y se aprobó que a los electos se les dé título.

TELAR DE MOLINILLOS. Se concedió licencia a Miguel Ruiz para que pueda tener por seis meses un telar de molinillos a condición de que al final de ese tiempo se le examine a pena de treinta pesos.

LIBRANZAS. Cristóbal de Molina, hijo del regidor del mismo nombre, pide se le libre el salario de su padre por dos años; se determinó dárselo a reserva de que si no le corresponden deberá devolverlo.

LIBRANZAS. A petición del Lic. Pedro de Vargas Carvajal, el cabildo acordó se le libre lo que se le debe al hospital de Santa Fe.

LIBRANZAS. Se determinó se libre a Martín Sánchez, algebrista, su salario del último tercio de diciembre pasado.

LIBRANZAS. Pedro de Peralta pidió se le paguen 36 pesos y cinco tomines que costó una cadena y un candado que se usaron en la alhóndiga; se acordó que se le paguen del dinero de la alhóndiga.

LIBRANZAS. Pedro de Peralta pidió se le paguen 23 pesos que gastó en el arreglo de los aposentos de los corregidores; se acordó se le pague por cuenta de la ciudad.

15

9 de marzo

OBRAS DE DESAGÜE. Se discutió un escrito del Virrey donde se pide hacer 24 artificios como prevención para la época de lluvias, hacer avalúo del costo de cada uno y que los regidores y alcaldes hagan división y terraplenes en las cuadras que se les asignen y que junto con los escribanos lleven cuenta de todo para pedir a los vecinos de las calles beneficiadas dinero, negros y mulas para ayudar a desecar; el dinero se dará a Juan de Alcocer.

OBRAS DE DESAGÜE. Se aprobó el plan del Virrey; el maestro de obra informó que cada artificio costará \$ 250, y tendrá listos tres esta semana y seis en las dos próximas; el cabildo quedó en reportar por escrito al Virrey de lo hecho.

16

20 de marzo

CORREGIDOR. Se leyó una carta de Fernando de Sosa en que informa haber llegado a Puebla el domingo pasado y que espera llegar el miércoles a la ciudad de México; el cabildo acordó se junte ese mismo día a las tres de la tarde en las casas del ayuntamiento para su recibimiento.

CARNICERÍAS. Alonso Galván informó que en el remate que se hizo de las carnicerías, Fernando Ruiz Guillén quedó de reparar las carnicerías de Santa Catalina y San Martín a cuenta de los derechos de la carne, pero que después de consultarlo con unos maestros, cree sería mejor acondicionar una casa para la de Santa Catalina y dejar tal cual la de San Martín; el cabildo determinó dar billete para el primer día de cabildo ordinario para resolver este asunto.

SISA DEL VINO. Francisco de Mérida y Molina, junto con Francisco de Quintana

Dueñas, deben más de 6 mil pesos a la caja de la sisa del vino; Alonso Galván sigue el pleito pero el secretario Diego de Rivera exige para continuar que se le paguen \$126 que se le deben y el cabildo determinó se le pague a cuenta de la sisa.

AYUDA ECONÓMICA. Lorenzo de los Ríos, criado del Corregidor que escribe las consultas que se mandan al Virrey, pide se le dé un apoyo económico y el cabildo determinó darle 50 pesos.

LIBRANZA. El cabildo determinó librar a Pedro Matienzo, procurador de la Real Audiencia, el salario que reclama por los dos años que ha trabajado en ese puesto.

RECIBIMIENTO DEL CORREGIDOR. Se hizo consulta al virrey sobre si la ciudad debe gastar en el próximo recibimiento del corregidor Fernando de Sousa Suárez lo mismo que se ha gastado en otros corregidores para dicho fin.

LIBRANZA. Se mandó librar a Diego de Soto Cabezón 8 meses de sueldo que se le deben por su oficio de obrero mayor de propios.

17

21 de marzo

CORREGIDOR. El cabildo recibió y aceptó a Fernando de Sosa Suárez como siguiente corregidor de la ciudad y acordó que el corregidor pague \$4,000 de fianza para su residencia.

18

26 de marzo

RASTRO. El cabildo mandó reparar el rastro para que en él vendan desde el primer día de Pascua de Resurrección los tratantes y criadores que ahora venden clandestinamente debido a la inundación del rastro; se puso en consideración del virrey que el corregidor y el diputado del cargo repartan los sitios del rastro entre los criadores, y que los tratantes deban matar al ganado menor fuera de la ciudad para luego traerlo al rastro público en canoas; además, que se haga una calzada por cuenta de las rentas del rastro para que la gente pase a comprar con comodidad. Alonso Galván se ocupe de esto.

DIPUTADOS DE CARNICERÍAS. Para el mes de abril se nombró diputado de la carnicería mayor a De Caballero; para la de Santa Catalina a Diego Zárate; para la de Veracruz a Alonso Galván; para la de San Martín a Rafael de Trejo.

DIPUTADO DEL RASTRO. Se nombró para el mes de abril a Juan de Vera.

FIELES EJECUTORES. Para el mes de abril, el alguacil mayor y Pedro de la Barrera.

DIPUTADO DE LA ALHÓNDIGA. Se nombró a Juan de Figueroa.

DIPUTADO DE LA CASA DE MONEDA. Se nombró a Diego de Monroy.

OBRAS DE DESAGÜE. Se vio lo que el virrey respondió a la consulta sobre el desagüe de las calles y se acordó que Fernando Carrillo acuda ante el Virrey para informarle lo que se juntó, apenas \$1,500 de los vecinos para las obras de desagüe de las calles, y sobre que el cabildo desea devolver el dinero y financiar la obra con los propios de la ciudad.

19

27 de marzo

COMPAÑÍAS DE INFANTERÍA. Se discutió en cabildo un papel sellado que el Virrey dio al Corregidor en el que pide se reformen las tres compañías de infantería que levantó la audiencia por el suceso del año de 1624, y que se destruyan las memorias de la fundación de éstas, ya que los puertos por ahora están seguros; el cabildo acordó y dijo que se haga un nuevo memorial diciendo lo que el Virrey ha hecho y que el papel se guarde en el archivo del cabildo y una copia se mande al agente en corte y lo firmen.

20

5 de abril

JUICIO DE RESIDENCIA. Por cédula real se ordena al Corregidor Fernando de Sousa tomar juicio de residencia contra el anterior Corregidor Francisco Enríquez Dávila, sus sucesores, el cabildo y los regidores; el procurador mayor se opuso a la propuesta por creerla pronta e injusta, y pide al corregidor que consulte al virrey y se convoque al cabildo, al presidente y oidores de la real audiencia para buscar amparo. Se consultará a los letrados.

21

8 de abril

JUICIO DE RESIDENCIA. Después de revisar los documentos legales pertinentes, los letrados Juan Cano y Sánchez de Guevara no hallaron impedimento para proceder con juicio de residencia; el cabildo acordó pedir al rey de que en adelante dichos juicios de residencia se hagan por no menos de cinco años.

MANTENIMIENTO DEL CABILDO. Se acordó que por cuenta de los propios de la ciudad el obrero mayor haga la reparación de las casas del cabildo y también de la reja de la capilla.

22

12 de abril

OBRAS DE DESAGÜE. Después de oír del corregidor el estado del desagüe de las calles de la ciudad, el cabildo determinó tratar el asunto el día 13.

CEREROS. Se propuso que el corregidor, junto con los fieles ejecutores y Fernando Carrillo, elijan 3 maestros de cerería para ayudar a hacer el informe que el Virrey quiere sobre los beneficios de la industria de la cera, y con lo que resulte junto con el parecer de los comisarios se dé billete para discutir los resultados.

23

13 de abril

OBRAS DE DESAGÜE. Se reunió el cabildo para discutir cómo pagar las obras

del desagüe, ya que lo que se reunió de los donativos de los vecinos fue insuficiente, se acordó que se le pida prestado el dinero faltante a las personas mencionadas en el acta, 300 pesos a cada uno, que se les pagarán con los propios de la ciudad, las rentas de la sisa y con cuadrillas. Esta resolución la acordó el cabildo antes de que se espere la respuesta del Virrey por ser urgentes las obras.

24

15 de abril

ABASTO DE GRANOS. El corregidor propuso que se tomen las medidas necesarias para que no falte ni se encarezca la provisión de los bastimentos de granos durante las próximas lluvias.

MAÍZ. Se determinó que el conde de Santiago pague el maíz que debe y que todo lo que pueda juntarse pronto de los pueblos se guarde para que no haga falta.

HARINAS DE TRIGO. Se informó que el principal estorbo para su abasto son las obras de desagüe de la calle de Tacuba que está inundada, y que una vez desecada no faltará harina.

PÓSITO DE MAÍZ. Juan de Figueroa informa que no encontró casa adecuada para meter el maíz de las salas del pósito que están dañadas; el cabildo determinó que repare dichas salas.

FIESTA DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO. Se acordó que los comisarios de la fiesta Fernando de la Barrera y Pedro de la Barrera hagan su labor para llevar a cabo la fiesta, y que el mayordomo libre el dinero correspondiente; a su vez, el procurador mayor pide al corregidor dinero para traer una compañía de representación para entretenimiento.

PENDÓN. La ciudad acuerda se despache segunda citatoria a Francisco de Solís por el pendón a su cargo para la fiesta de San Hipólito.

CONTROL DE VENTA DE CASAS. El cabildo mandó que el procurador mayor pida al corregidor que se pregone que nadie compre casas dañadas por la inundación para sacarle sus materiales constructivos sino sólo para reedificarlas, y que no se vendan sin que el cabildo tenga noticia.

RASTRO Y CARNICERÍAS. Se vio lo que el virrey respondió sobre la consulta que se le hizo respecto al rastro y carnicerías. Se acordó llevarle los papeles que pidió y que el escribano mayor satisfaga lo que el virrey dice en otra consulta.

ARANCEL EN LA AUDIENCIA. El corregidor, en cumplimiento de las leyes reales, desea que haya arancel en la audiencia ordinaria y para hacerlo pide se le den dos capitulares, los que se le dieron a Juan Francisco de Vértiz y a Diego de Zarate.

JUICIO DE RESIDENCIA. El corregidor nombró al contador Vicente Rodríguez de Salamanca para que junto con el comisario Fernando Carrillo reciba las cuentas de propios, las rentas del cabildo, las de la sisa del vino, las del pósito del maíz y de todo en lo que el cabildo tenga injerencia, para así poder determinar el estado en que se han estado administrando, y detectar anomalías para que todo este en regla en el juicio de residencia.

25

22 de abril

FIESTA DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO. Pedro Díaz de la Barrera, comisario de la fiesta del Santísimo Sacramento, dice que necesita 1,000 pesos más de lo que costó la fiesta el año pasado y que se requieren 300 pesos para que vengan los farsantes a hacer comedias para la fiesta; se acordó despachar los 300 pesos por cuenta del dinero de la fiesta y se mandó se haga billete para el día 23 para tratar el asunto del dinero y en lo que se va a gastar.

26

26 de abril

VINO. Autorización a Matías del Castillo para pasar 33 pipas de vino de la cuadrilla de Gaspar Díaz directamente a Querétaro, Celaya y San Luis sin pasar por la capital.

27

29 de abril

DIPUTADOS DE CARNICERÍAS. Para el mes de mayo se nombra diputado de la Carnicería mayor al Alguacil mayor; de la Santa Catalina a Fernando de la Barrera; de la Veracruz al Correo Mayor; de la de San Martín a Juan de Figueroa.

DIPUTADO DEL RASTRO. Para el mes de mayo, Diego de Monroy.

FIELES EJECUTORES. Para el mes de mayo, el capitán Pedro de Alzate y Diego de Soto.

DIPUTADO DE LA ALHÓNDIGA. Juan Francisco de Vértiz lo sea.

DIPUTADO DE LA CASA DE MONEDA. Se nombra a Juan Caballero.

LIBRANZA. Se acordó librar el salario del veedor del matadero Melchor de los Ríos por los años 1628 y 1629 y que el obligado no pague sin la orden y libranza del cabildo.

PENDÓN. Los letrados Juan Cano y Cristóbal Sánchez de Guevara determinaron que las razones que dio Francisco de Solís para excusar el nombramiento que la ciudad le hizo para sacar el estandarte real el día y víspera de San Hipólito, fueron injustificadas y que está obligado a hacerlo; que se le mande segundo citatorio.

28

6 de mayo

MAÍZ. Por motivo de la solicitud de Diego de la Cruz, vecino del Valle de Metepec, para trasladar y guardar 2 mil fanegas de maíz en un espacio de la alhóndiga para ir las vendiendo antes de la época de lluvias; el cabildo acordó se guarde lo votado y se haga relación y legitime que el solicitante tenga el maíz y no sea regatón, debido a la necesidad de mantener a la ciudad abastecida.

PENDÓN. Se excusa por mandato del virrey a Francisco Solís y Barraza de sacar el estandarte real de la ciudad la víspera y día de la fiesta de San Hipólito.

ALCABALA. El procurador mayor informó no haber lugar a la baja de alcabala a causa de la inundación pasada, según lo previsto por el Virrey.

29

8 de mayo

SISA DEL VINO. El cabildo acordó enviar una comisión para pedir al Virrey mande que Luis de Villabona entregue las cuentas que la renta de la sisa del vino produjo a la ciudad para el gasto de los acueductos, debido a que es necesario verificar las cuentas que no hayan sido revisadas para el actual juicio de residencia del Corregidor Francisco de Sousa, según previo mandato del virrey.

CALZADA DE TACUBA. Por acuerdo del cabildo se mandó a Juan de Figueroa y a Rafael Trejo para pedir al Virrey faculte a la ciudad para que se tome dinero de la sisa para arreglar la entrada de la calzada de Tacuba, en donde se atorán las recuas y los vecinos no pueden pasar.

30

16 de mayo

CARTAS. La ciudad acordó mandar al Rey un informe sobre el estado de las obras por las lluvias en la ciudad y se acordó seguir dando informe de lo que sucediere.

DEMANDA. El escribano real Francisco Ramírez notificó a la ciudad sobre una demanda de Alonso de Avilés como arrendatario de la sisa del vino, en relación de que se le haga baja por las inundaciones.

ALCABALA. Se acordó cobrar a los fiadores lo que corresponde a las alcabalas debido a la situación de la ciudad; se pide que se notifique a los regidores y diputados de las alcabalas.

31

17 de mayo

LIBRANZA. Se acordó librar el salario de dos años del señor Alonso de Avilés.

LICENCIA. Se le da licencia por cuatro meses al maestro de sastré Juan Cristóbal.

DIPUTADOS DE CARNICERÍA. Se nombró para la carnicería mayor a Gonzalo de Córdoba; para la Santa Catalina a Diego de Soto; La Veracruz al señor Depositario; para la de San Martín a Juan Francisco Vértiz.

DIPUTADO DEL RASTRO. Lo sea Juan Caballero

FIELES EJECUTORES. Se nombra a Diego de Zárate y Rafael de Trejo.

DIPUTADO DE LA ALHÓNDIGA. Se nombra a Juan de la Vera.

DIPUTADO DE LA CASA DE MONEDA. Se nombró al Alguacil Mayor.

ALCABALAS. Se pide que el contador de alcabalas haga relación sobre el estado en el que está el cabezón de la alcabala.

32

24 de mayo

ALARIFE. Se nombra a Bartolomé Bernal como alarife mayor de la ciudad.

OBRAS PÍAS DE CORTÉS. Se pide se traiga el testamento de Fernando de

Cortés, conquistador de este reino, para tratar lo que convenga en relación a sus obras pías.

33

3 de junio

REGIDOR. El Rey confirma a don Diego de Zárate como regidor vitalicio del ayuntamiento de la ciudad después de haber dado 7,050 pesos de oro.

REGIDOR. EL Rey conforma a don Gonzalo de Córdoba como regidor de la ciudad de por vida después de haber dado 676 pesos con cinco tomines y cuatro gramos de oro.

NACIMIENTO DEL PRÍNCIPE. El rey informó el nacimiento del príncipe y se acordó que la ciudad prenda en tres noches luminarias en toda la ciudad, se pidió que los conventos hagan sonar las campanas y que el obispo de la ciudad dirija una procesión. Para los festejos la ciudad libraré 50 pesos.

34

4 de junio

CARTAS. Se abrió un pliego de cartas de Castilla que contiene: Real cédula sobre la prohibición de “manza de voca”; carta en que se pide que el virrey informe sobre el crecimiento del número de familiares; carta sobre las haciendas de religiosos; petición a las monjas para que cesen las obras de San Fernando y se informe al Virrey; se vio la carta del negocio del agente Gonzalo Romero; carta de Cristóbal Molina y Alonso de Aibar. Se acordó se saquen los puntos principales de las cartas para que se despachen a primer aviso.

RENUNCIA MAYORDOMO DE PROPIOS. Fernando Peñalosa renunció al puesto por negocios.

35

7 de junio

PROCURADOR MAYOR. El señor Alonso Galván nombró a don Diego López procurador mayor por ausencia del primero.

REGIDOR. Juan Francisco de Vértiz solicitó que el ayuntamiento le confirme su oficio como regidor de la ciudad.

REGIDOR. El Rey confirmó como regidor de la ciudad a Juan Francisco de Vértiz, después de que éste pagara a plazos 6,500 pesos de oro.

NACIMIENTO DEL PRÍNCIPE. Se acordó que se librarán 100 pesos de oro para fabricar el tablado y el puente que se hará en la puerta de la alcaicería a la casa de la iglesia de la Profesa, para el paso de la procesión de los festejos por el nacimiento del príncipe.

36

20 de junio [existe una falta]

VENTA ILEGAL DE CARNE. El regidor Gonzalo de Córdoba pidió al ayuntamiento

que se castigue al rastro que se encuentra al lado del convento de La Concepción, pues en contra de la ordenanza venden carne de carnero.

37

1 de julio

CARTA. Se leyó carta del señor obispo de Zamora en donde avisa se despache y nombre al señor Juan Francisco de Vértiz.

CASAS CONSISTORIALES. Por acuerdo del cabildo, el señor corregidor mandará reparar las paredes de las casas de consistorio al lado de la alhóndiga.

DIPUTADOS DE CARNICERÍAS. Se nombró a don Diego de Zárate para la carnicería mayor; Alonso Galván para la de Santa Catalina; Rafael de Trejo para la Veracruz; a don Juan de Vera para la de San Martín; y el rastro al Alguacil Mayor.

FIELES EJECUTORES. Fueron nombrados los señores Fernando de la Barrera y Diego de Monroy.

DIPUTADO DE LA CASA DE MONEDA. Gonzalo de Córdoba.

LIBRANZA. Se ordenó librar 300 pesos al procurador mayor para el pago de los escribientes de diferentes oficios y otros maestros que dieron despachos en el pasado juicio de residencia del corregidor de la ciudad Fernando de Sosa.

38

5 de Julio

BILLETE. Se convoca a junta el día viernes para oír el recado de su excelencia.

REMATE DE CARNE. Por ausencia del regidor encargado, se propuso que los señores Gabriel López Aedo y Francisco Arellano asistan al remate de carne del señor Hernando Ruiz Guillén.

REGIDOR. Se acordó que los corregidores Fernando de la Barrera y Diego de Zárate intervengan ante el Virrey a favor del regidor Francisco Morán de la Cerda, quien se encuentra en el hospital del Espíritu Santo.

UNIÓN DE ARMAS. El corregidor Fernando de Sosa Suárez informó recibir orden del virrey para elegir a los árbitros sobre el servicio de la unión de armas para que ellos se encarguen de las contribuciones, pues cada día aumentan con nuevas armadas para asegurar los caminos.

DESAGÜE. El Correo Mayor propuso se dé billete para discutir la contribución de 200 pesos por comisario para el gasto de la comisión que va a ir a ver las obras del desagüe.

39

8 de julio

DESAGÜE. El correo mayor propuso que se diera ayuda de 200 pesos para el gasto de los comisarios para la revisión de los desagües, se acordó dar billete.

UNIÓN DE ARMAS. Por falta de regidores para la elección de árbitros se llama a junta para el viernes.

PENDÓN DE LA CIUDAD. Se acordó no sacar el estandarte el día de San Hipólito por falta de caballos, en su lugar se pide dar misa solemne en la catedral.

DESAGÜE. Se pide que los señores Fernando de la Barrera y Alonso de Galván vayan a solicitar al Virrey que reconozca el proyecto de nuevo desagüe para la laguna de San Cristóbal y las haciendas de Santa Lucía.

40

12 de julio

DESAGÜE. El señor general Fernando de Sosa y los señores Fernando de la Barrera y Alonso Galván, acudieron ante el virrey para solicitar se hagan las diligencias para que se reconozcan las obras del nuevo desagüe.

CALLES. Se pide consultar al virrey sobre la reparación de la calle de Tacuba a cuenta de la sisa; que se haga un atajo en la calle de San Francisco junto a la casa de la Profesa para librarla de la platería; que continúe el artificio para la calle de Juan Alcocer; que se pongan dos artificios junto al palacio de gobierno; que se ensanchen las calzadillas a tres varas y se ponga el empedrado para que se manden canoas y veinte indios que traigan tezontle.

FIESTA DE SAN HIPÓLITO. El Virrey autoriza la petición del cabildo para que la celebración sea tal como el cabildo había propuesto.

ALFÉREZ. Se nombró al señor Luis Francisco Mejía y se le solicitó venir a la ciudad para la fiesta de San Hipólito.

LICENCIA. Se le concedió licencia a don Juan Caballero por cuatro meses una vez concluido el asunto de la unión de armas.

CAÑERÍA. Se acordó revisar y reparar la cañería del ramal y valorar la obra.

BILLETE. Se pide pasar la junta al lunes 15 a las ocho, por ser tarde.

41

15 de julio

UNIÓN DE ARMAS. Se dio revisión de los autos de unión de armas sobre los árbitros, pero se acordó que sea el señor corregidor quien de conclusión al asunto.

OBRAS PÚBLICAS. Se vio en cabildo que se manden hombres, canoas y bastimentos necesarios para la reparación de la calzada de Tacuba; se pide se ejecute pregón para las reparaciones de los atajadizos que no excedan las cuatro varas; se pide se haga atajo para la mudanza de los artificios delante de la alcaicería de la calle de San Francisco, además de poner junto al palacio atajo para evitar las aguas que vienen de Santo Domingo; se pide liberar con tajo en la calle de los Donceles; se pide que los vecinos ensanchen, alcen y empiedren las calzadillas sin exceder tres varas en cada lado; se pide se cobren los gastos de los fiadores de Hernando Vásquez y se meta el dinero en la caja, se pide que el corregidor y los comisarios manden hacer puentes donde más falten a costa de la sisa del vino.

42

30 de julio

BILLETE. Se mandó dar billete para el día miércoles 31 a las cuatro de la tarde.

43

31 de julio

DESAGÜE. Se pide que se notifique a los maestros para que den su parecer sobre el estado del desagüe.

SANTO DOMINGO. El prior fray Juan de Córdova dijo no saber cómo ayudar a la ciudad en la aflicción y trabajos por la inundación; pide a Nuestro Señor que mire con ojos de misericordia a la ciudad.

44

1 de agosto

FIESTA DE SAN HIPÓLITO. Por la falta de hombres, por la incapacidad del señor Luis Francisco Mejía y por la inundación de la plaza, se acordó hacer la ceremonia en la catedral, dándose la limosna al cabildo y al virrey como es acostumbrado; se nombra como diputados para la fiesta a don Fernando de la Barrera y a don Pedro de la Barrera y como predicador al padre fray Juan de Cerna.

SANTO DOMINGO. El prior de Santo Domingo, fray Juan de Córdova, dijo en nombre de su convento que estima el favor hecho por la ciudad y solicita que la ciudad desagüe su convento; ofrece servir en la capilla del capítulo para que en ella se entierren a los del cabildo y que la fiesta de su santo se celebre a toda pompa.

DESAGÜE. Después de oír a los señores Antón Román y Simón Méndez, la ciudad pidió se dé billete para dar nuevamente órdenes a los maestros.

45

5 de agosto

DESAGÜE. El corregidor de la ciudad pidió que los maestros, contadores y abogados de la ciudad entraran en cabildo e hicieran los autos de los desagües, satisfaciendo a los que se opongan, para lo cual se presentaron Juan Gómez de Bustamante, Bartolomé Bernal y Simón Méndez. Por no haber acuerdo entre los abogados se mandó que el corregidor lleve lo acordado ante el virrey para oír su parecer.

46

8 de agosto

UNIÓN DE ARMAS. La ciudad se juntó para resolver la elección de árbitros; a causa de la enfermedad del alguacil mayor Juan Caballero, se pide que mande su voto, se aprobó; una vez votados, se pidió que se mande la propuesta al virrey en ejecución de lo acordado el 29 de abril de 1629.

47

9 de agosto

FIESTA DE SANTO DOMINGO. El corregidor dio presupuesto para la celebración

del patronazgo de Santo Domingo, resultando 180 pesos para cera de las luminarias, flores y olores de cabildo.

SISA DEL VINO. Se pide que se haga pregón para la renta de la sisa del vino destinada para los gastos de los conductos de agua para el desagüe.

PREGÓN. Se acuerda dar pregón para las rentas y remates de la ciudad del próximo año, así también para el estanco de la nieve.

DESAGÜE. Se acuerda que como no hubo ponedor durante un año se mande a pregón y remate los acueductos de agua.

DIPUTADOS DE CARNICERÍAS del mes de agosto. La mayor a don Fernando de la Barrera; Santa Catalina al señor coreo mayor; San Martín al señor don Diego de Monroy; La Veracruz al señor don Juan de Figueroa; el rastro al señor Gonzalo de Córdoba.

FIELES EJECUTORES. Se nombra a los señores don Diego de Zárate y Alonso Galván.

DIPUTADO DE LA ALHÓNDIGA. Se nombró al señor Juan Francisco de Vértiz, y la casa de moneda al señor don Rafael de Trejo.

FIESTA DE SAN HIPÓLITO. Se acuerda que el regidor don Fernando de la Barrera lleve las velas por impedimento del procurador mayor.

LIBRANZA. Se aprueba a Antonio González el tercio de su salario de fin de abril.

LIBRANZA. Se aprueba a Manuel Correa el tercio de su salario de fin de abril.

LIBRANZA. Se pidió que al veedor del matadero de Piedad del año pasado se le libre y pague su salario.

LIBRANZA. Se pide librar el salario de abril del licenciado Carranza, capellán de los Remedios.

CARTAS. Se pide dar aviso a España para que se responda a las cartas que se han recibido y las que parezcan más necesarias a su majestad; se nombra comisario a don Juan Francisco de Vértiz con el escribano mayor.

48

12 de agosto

FIESTA DE SAN HIPÓLITO. Se acordó por cabildo que los regidores comisarios fueran a pedirle al arzobispo de México celebre la misa y tenga como predicador al padre fray Juan de Cerna, provincial de la Merced; se pide que se saque el pendón de la ciudad en canoas llevado por el alférez real y que el Virrey vaya en una de éstas.

NOTA en la edición: Fin del libro 27.

Las actas que hubieron desde el lunes 12 de agosto de 1630, libro 27, hasta la de 30 de abril de 1635 que comienza en el siguiente libro 30, no se imprimen, en vista de que los Libros 28 y 29 en los cuales figuraron, se quemaron en el incendio que hubo en 1692.

Fin del año de 1630